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  בס״ד 

Выпуск №248 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается скорейшему выздоровлению 

Ханы бат Сары 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
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Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
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Мысли редактора... 

В  нашей недельной главе фактически подводятся итоги истории продажи Йосефа. 

Подумаем о том, что всё написанное в Торе, это не рассказ о героях, которые жили, приходили, ревнова-
ли, совершали хорошие и плохие поступки, это воля Всевышнего, его замысел.  

Борьба между братьями и Йосефом происходит также сегодня, и каждый день. Исторически мы видели, как 
народ Израиля разделился на два царства: с одной стороны, это 10 колен Израиля, с другой стороны- царство 
Иудея, в которое входило 2 колена - колено Иегуды и колено Биньямина.  

Эта борьба за правоту происходит и сейчас.  

Наш праотец Яаков даёт благословение каждому из сыновей, в зависимости от его потенциала и историческо-
го предназначения, но ещё интереснее то, что Яаков даёт благословение своим внукам, сыновьям Йосефа - 
Эфраиму и Менаше, поднимая их на уровень сыновей. 

В итоге, в нашей истории нет колена Йосефа, а есть колено Менаше и Эфраима. Йосеф, как символ реализации 
воли Всевышнего на земле, получает двойное благословение, потому что на уровне процесса всегда нужна 
дополнительная поддержка.  

Для создания любой вещи недостаточно идеи и теории, очень важна и материальная составляющая, люди 
правильные и время подходящее… Тем более в исправлении мира нужна двойная поддержка, и именно эту задачу 
берут на себя дети Йосефа - Эфраим и Менаше.  

И сегодня, в том числе и поэтому, каждый родитель, благословляя своих детей, вспоминает Эфраима и Менаше, 
как символ людей, живших в Египте, которые не только остались евреями, но и смогли подняться на уровень 
выше, на уровень отца.  

Хотелось пожелать всем нам, чтобы у нас было благословение, и наши дети с гордостью продолжали дело 
отцов, служение Всевышнему.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Шломо Фрейдкин,  
Элишева Фрейдкина, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Елена Демидова,  
 

Художники: 
Этель и  Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Ваехи» 

ГЛАВА “ВАЙЕХИ”  

Место в Торе: книга Берешит, гл. 47, ст. 28 (в конце книги). 

Почему глава так называется? 

По первому слову первой фразы главы: «И жил Яаков в Египте...». 

«И жил» в тексте оригинала - вайехи. 

С 
амый драматический отрывок нашей недельной главы 
описывает, как Яаков на смертном одре благословляет 
своих детей. 

В благословении, предназначенном Иегуде находим 
довольно любопытный момент. В Торе читаем: «Иегуда! Тебя 
восславят братья твои. Рука твоя - на хребте врагов твоих; поклонятся 
тебе сыны отца твоего. Молодой лев Иегуда, растерзания, ты, мой 
сын, избежал. Преклонился он (Иегуда), лег, как лев, как мощный лев 
- кто поднимет его? Не оставит скипетр Иегуду, и законодатель из 
потомков его, доколе не придет в Шило - будут ему повиноваться 
народы» (Берешит, гл. 49, ст. 8-11). 

Итак, Яаков благословляет Иегуду на 
царство, делает его главой 
еврейского народа. 

Тут уместно напомнить, что в обычном понимании благословение -
 духовная поддержка, направленная на то, чтобы помочь получив-
шему его достичь какой-либо цели, которая при обычных обстоятель-
ствах была бы для него не достижима. Однако благословение 
Иегуды, как видим, выходит за рамки такого понимания сути 
благословения. Похоже, оно дарует эксклюзивное право на 
«владение им». 

Рамбан (Рабейну Моше бен Нахман - Нахманид; великий коммента-
тор Торы, Танаха и Талмуда; Испания - Эрец Исраэль, конец 12-го - 
начало 13-го вв.), выделив эту особенность, иллюстрирует правовой 
аспект этого благословения Яакова конкретным примером - говоря о 
трагической судьбе царской династии Хасмонеев, правившей во 
времена Второго Храма. 

Хасмонеи по происхождению были коэнами и принадлежали колену 
Леви. Они возглавили еврейское восстание против сирийских греков. 
Им удалось изгнать из Земли Израиля греческие армии (под 
предводительством царя Антиоха) освободить Храм и восстановить 
еврейскую монархию, которой не было триста лет - с времен падения 
Первого Храма. 

Эти великие события в истории еврейского народа увековечены 
учрежденным после победы праздником Хануки. После одержанных 
побед благодарный народ, совершенно естественно, провозгласил 
своих духовных и практических лидеров (Хасмонеев) правящей 
династией. 

Однако царствовали Хасмонеи недолго. Династия пала, а род 
Хасмонеев, просуществовав в нескольких поколениях, исчез - никого 
из них в живых не осталось. 

На это, - подчеркивает Рамбан, - были свои, достаточно веские 
причины. Ошибка Хасмонеев состояла в том, что они приняли на себя 

царствование. Ибо тем самым они 
нарушили ход событий, предсказанный 
Яаковом в благословении, которое он дал 
своему сыну Иегуде. Если бы они настояли 
на провозглашении царя из дома Давида 
(то есть из колена Иегуды) их потомки 
процветали бы многие поколения. Ведь 
Хасмонеи, безусловно, были людьми 
высокого уровня духовности и обладали 
многими неординарными качествами. 
События тех времен наглядно показывают, 
что в их душах жила готовность к героиче-
скому самопожертвованию, а в сердцах - 
горел огонь, способный зажечь другие 
еврейские сердца стремлением к победе… 
Такие люди, несомненно, могли рассчиты-
вать на защиту Всевышнего. 

Понятно, что благословение Яакова, 
которое он дал Иегуде - не просто духовная 
поддержка потомков на их пути к 
достижениям. Благословение Яакова 

содержит распределение 
ролей и сил между коленами. 

Оно для еврейского народа 
- как бы модель будущей 
конституции. Силы и 

значимости в нем гораздо больше, чем в 
обычном благословении. 

Но возникает вопрос: откуда у Яакова это 
право - определять, кто будет править 
народом Израиля через тысячи лет после 
его смерти? Почему его решение, 
касающееся далекого будущего его 
потомков, перевешивает даже коллектив-
ную волю народа, проявленную много лет 
спустя в конкретной исторической 
ситуации?.. 

Ненадолго отвлечемся от основной линии 
нашего обзора - чтобы рассмотреть одну из 
наиболее трудных для понимания 
заповедей Торы, заповедь почитания 
родителей. 

В Торе сказано «Чти отца твоего и мать 
твою» (Шемот, гл. 20, ст. 12). А 
в Мишлей (Притчи царя Шломо) - «Чти 
Всевышнего от достояния твоего и от всех 
первых плодов твоих земных…» (Мишлей, 
гл. 3, ст. 9). 

По сути, Тора приравнивает обязанность 
чтить родителей и чтить Всевышнего. 

В книге Ваикра сказано: «Бойтесь матери 
своей и отца своего» (Ваикра, гл. 19, ст. 3). 
А в книге Дварим - «Всевышнего своего 
бойся и Ему служи» (Дварим, гл. 6, ст. 13). 

«И жил Яаков в Египте...» 
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И здесь мы видим, что Тора приравнивает трепет, который человек 
испытывает перед Творцом, к трепету перед родителями. 

В Торе написано: «Кто злословит об отце своем или матери своей, 
достоин смерти». (Шемот, гл. 21, ст. 17). И есть в ней такие слова: 
«Тот, кто упомянет Имя Всевышнего в негативном контексте, будет 
предан смерти» (Ваикра, гл. 24, ст. 16). 

Нетрудно понять, почему Тора проводит эти параллели. Ведь Творец, 
отец и мать - партнеры в «созданию» человека (подробнее об этом 
говорится в Талмуд - трактат Кидушин, лист 30). 

Родители неустанно заботятся о своем ребенке с первого дня его 
появления на свет. Они делают для нас все, чтобы обеспечить нас всем 
необходимым. А когда мы взрослеем, ревностно следят за тем, как мы 
строим собственную жизнь и стараются помочь нам, если это 
требуется. И мы, совершенно естественно, испытываем к ним чувство 
любви и бесконечной благодарности. Признаем, лишь небольшая 
часть родителей способна вызвать в своих детях ощущение трепета 
перед ними, такого, который мы испытываем перед Творцом. Но в 
основном, у нас нет повода бояться родителей или трепетать перед 
ними. Как же нам относиться к этой заповеди? 

Ответ на этот вопрос дает Маѓараль (раби Иегуда Лива; один из 
величайших комментаторов Торы и 
Талмуда, автор многих основопола-
гающих мировоззренческих книг, 
главный раввин Праги - Чехия; 16-й 
век). Родители играют в нашей 
жизни, - говорит он, - гораздо более 
важную роль, чем мы можем 
предположить, не вникая в 
глубинную суть заповеди почитания 
родителей. В ней выражено не 
просто лишь желание Творца 
укрепить естественное чувство 
любви, которое большинство людей 
и без того испытывает к своим родителям. Эта заповедь позволяет нам 
понять, что наш контакт с Творцом достигается только с помощью 
наших родителей и при их «посредничестве». И тот трепет, о котором 
сказано в заповеди почитания родителей - это на самом деле и есть 
трепет перед Всевышним. 

Человек, осваивающий принципы Управления миром, способен 
приблизиться к Творцу, наблюдая за родителями. 

Как это происходит? 

Метафорически Израиль уподобляют дереву с двенадцатью ветвями, 
которые растут из одного ствола. Ствол поднимается от корней, 
которые питает Создатель. А представители Всевышнего на земле - 
наши праотцы: Авраам, Ицхак и Яаков. Из ствола прорастают 
двенадцать ветвей - двенадцать колен народа Израиля. Каждая ветвь 
дает побеги - более мелкие ветки. Это - семьи колена. А листья 
символизируют отдельных евреев. 

Подобно листьям на дереве, черпающим свою силу от корня, каждый 
из нас может черпать духовность от Всевышнего только через 
родителей, от семьи, своего колена и праотцев. 

Эта концепция Маѓараля наиболее очевидна в законах гиюра - 
присоединения неевреев к еврейскому народу. 

Учителя эпохи Тосафот (Франция, Германия, 
12-13 вв.) объясняют, что, соглас-
но ѓалахе (еврейский практический закон) 
нееврей, желающий принять гиюр, чтобы 
стать евреем, должен прикрепиться к древу 
Израиля через Авраама (см. трактат Баба 
Батра, лист 81). Ибо переход в еврейство 
подразумевает установление связи между 
Всевышним и гером, который в момент, 
когда процесс гиюра завершен, считается 
как бы только что родившимся еврейским 
ребенком. И эта связь может осуществиться 
только через Авраама, «назначенного» 
Всевышним отцом народов. 

Вот что Тора пишет об этом: «…ты будешь 
отцом множества народов. И не будешь ты 
больше называться Аврамом, но будет тебе 
имя - Авраам, ибо Я сделаю тебя отцом 
множества народов» (Берешит, гл. 17, ст. 4-
5)… 

Когда Яаков благословлял своих детей, он 
раскрывал значимость всех 
ветвей дерева. Каждое 
колено играло свою, особую 
роль в еврейском народе - в 
зависимости от положения 
этой ветви на древе Израиля. 
Яаков понимал духовный 
смысл местоположения 
каждой ветви. Поэтому и 
смог благословить своих 
сыновей в соответствии с той 
духовной силой, которой 
наделил каждое колено 

Творец. 

Эта «схема» раскрывает нам в общих чертах 
«механизмы» получения каждым коленом 
только ему предназначенной духовной 
энергии. Теперь нам ясно, почему Яаков 
благословил на царство Иегуду. Потому что 
именно его ветвь (колено) снабжалась от 
корней той духовной силой, которая 
поддерживала царскую власть. По той же 
причине было заведомо предрешено 
падение династии Хасмонеев - они 
принадлежали колену Леви и не могли 
черпать необходимую царям духовную 
энергию. Эта энергия к их ветви просто не 
поступала. 

Судьба рода Хасмонеев - яркое подтвержде-
ние тому, что еврейские цари могли править 
еврейской страной, только если у них была 
прямая духовная связь с Творцом. Пути, по 
которым осуществляется эта связь - 
предопределены. И человеку не дано 
изменить это предопределение. 
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Но, позвольте! - скажут мне. - Как же быть с 
весьма распространенным утверждением, 
что все люди равны перед Всевышним? 
Разве не открыты перед каждым из нас 
любые возможности? Чтобы добиться 
успеха в жизни, требуется лишь талант и 
умение его развить. Побеждают - лучшие… 
Концепция, согласно которой каждому 
колену (определенной группе людей) 
отведена своя, особая роль - противоречит 
идее равенства. Она, по меньшей мере - не 
демократична. И что тогда говорить о 
принципах справедливости?.. 

Чтобы понять, как доктрина равенства 
проявляется в духовном аспекте, посмот-
рим, как она «ведет себя» в аспекте 
физическом. 

Допустим, владельцу торговой фирмы 
требуется грузчик. Свои услуги предлагают 
ему щуплый человек невысокого роста и 
могучий, рослый силач. Будет ли нарушени-
ем равноправия, если хозяин предпочтет 
взять на работу силача? 

Или - другая ситуация. На математический 
факультет университета, к примеру, 
принимают не всех желающих, но тех, 
главным образом, у кого выявляется 
склонность и способности к точным 
наукам… 

Когда выбирают президента страны, сила 
мышц и даже способности к математике 
уже не имеют такого значения. Тут 
требуется сумма многих качеств… 

Иначе говоря, наше представление о том, 
что все люди «от природы» - равны, не 
выдерживает проверки на практике. 

Мне возразят: никто и не утверждает, что 
люди рождаются с одинаковыми физиче-
скими данными. Но вот духовно… В этом 
люди - равны. 

Если посмотреть на вещи объективно, 
придется признать, что и представление о 
духовном равенстве базируется на 
проблематичных предположениях. Вопрос, 
пожалуй, лишь в том, что духовные 
различия тяжелее принять, чем физические. 
Попробуем разобраться, почему… 

Если логично утверждение, что физические 
возможности разных людей - не равны, 
откуда же берется предположение, что 
наши души имеют одинаковый «вес» и 
равноценны по качеству? Разве не 
очевидно, что если бы наши души вдруг 

стали бы видимыми, одни были бы «длинными», другие - 
«короткими», одни поднимались бы ввысь, другие парили бы над 
самой землей? 

Этот урок и преподал нам Яаков с помощью своих благословений. 

Он продемонстрировал, что в духовном смысле нельзя поставить 
знак равенство между коленами. В этом они так же отличаются друг 
от друга, как вообще люди различаются внешними физическими 
данными. Это означает, что каждое колено выполняет в этом мире 
определенную миссию. И заменить одно другим - невозможно. 
Народ не выбирает «лучшего» царя, потому что выполнять это 
духовное предназначение должен тот, кого избрал для такой роли 
Всевышний. 

Однако это вовсе не означает, что еврейский мир не признает 
принципа равенства. Именно Тора - тот самый источник, откуда взят 
принцип равенства перед судом. Более того, концепция равенства 
провозглашена в еврейском мировоззрении в самом фундаменталь-
ном смысле этого понятия. 

В Торе сказано, что все люди созданы по образу Всевышнего. То есть 
- все они равноценны в Его глазах. Творец в равной мере заинтересо-
ван в каждом своем создании. Он посылает каждого из нас в этот 
мир с определенной миссией и внимательно следит за ее выполне-
нием. Но такое, определяемое по значимости, «духовное равенство» 
душ вовсе не подразумевает, что все человеческие души наделены 
одинаковым потенциалом, и в состоянии выполнять одни и те же 
«поручения». Наилучшим образом эту ситуацию отражает модель, 
представляющая любовь родителей к детям. Отец и мать любят 
каждого своего ребенка, но это не мешает им оценивать сыновей и 
дочерей в соответствии с их способностями и потенциальными 
возможностями. 

Есть и более глубокая причина, почему нам трудно принять идею 
духовного неравенства. 

Эта причина состоит в том, что мы неправильно оцениваем роли тела 
и души в человеке. Некоторое представление об «удельном весе» 
тела и души дает нам диалог Всевышнего с Моше у горящего куста: 
«...И сказал Он (Всевышний) - не подходи сюда, сними обувь с ног 
твоих, ибо место, на котором ты стоишь - земля святая» (Шемот, гл. 
3, ст. 4-5). 

Почему Всевышний обратился к Моше с такой неожиданной 
просьбой? 

Дело в том, - объясняет рав Хаим из Воложина (выдающийся 
Учитель, Литва, конец 18-го - начало 19-го вв.; в 19 лет стал 
«ближайшим учеником» Виленского Гаона), комментируя фрагмент 
на эту тему из книги Зоѓар, - что тело, которое позволяет душе 
существовать в физическом мире, называют «обувью души». 
Всевышний велел Моше снять «обувь», то есть - «сбросить свою 
телесную оболочку», чтобы разговаривать с Ним на уровне души. 
Творец хотел, чтобы пророчество, полученное душой Моше в 
момент, когда он находился рядом с Кисэ а-Кавод (Троном 
Всевышнего), было воспринято им в «чистом» виде, «не замутнен-
ном» искажениями, которые может придать ему телесная оболочка. 
В том-то, кстати говоря, и заключалась главная особенность 
пророческого дара Моше - он обладал способностью как бы отделить 
свою душу от тела и мог контактировать с Творцом, «поднимаясь» в 
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духовные миры… 

Современная цивилизация в понимании 
законов физического мира достигла 
неслыханных высот. Но прогресс имеет и 
свою «обратную сторону». Именно отсюда 
проистекают роковые ошибки, сыгравшие 
негативную роль в истории человечества. 

Почему мы должны подчиняться законам 
мудрецов, которые жили задолго до нас и 
даже не догадывались о том, что 
преодолевать расстояния, например, 
можно на самолетах? Они понятия не 
имели о телефонах, радио, автомобилях и 
т.п. Способны ли они знать о жизни что-то - 
лучше нас? 

Но не будем забывать, что мы специализи-
руемся на познании физического мира, то 
есть - сосредоточены лишь на «обуви». 

Яакова мало интересовала подобного рода 
информация. Он всецело посвятил себя 
достижению духовных целей и не хотел 
тратить на «полировку обуви» свое время. 
Весь его интеллектуальный потенциал 
реализовывался в изучении законов, по 
которым жила его душа. 

В Талмуде говорится о том, что мир (в том 
виде, в котором он нам знаком) будет 
существовать шесть тысяч лет: две тысячи 
лет - в неразберихе и путанице; еще две 
тысячи будут годами Торы; последние две 
тысячи лет станут «днями Машиа-
ха» (тракат Санѓедрин, лист 97). 

Метафора, изображающая еврейский 
народ в виде ветвистого дерева, раскрыва-
ет «структурное устройство» еврейского 
народа. Его духовная сущность в историче-
ском аспекте наиболее точно отражена в 
ином образе: еврейский народ на разных 
этапах своего существования как бы 
составляет единую человеческую фигуру. В 
Танахе (в книге Пророков) читаем: «И вы - 
овцы стада Моего… Вы - Адам...» (книга 
пророка Иехезкеля, гл. 34, ст. 31). Наши 
учителя поясняют: если еврейский народ 
Творец называет Адамом, это значит, что 
другие народы - не Адам. И в этом нет 
расового пренебрежения, - говорят Учителя 
эпохи Тосафот (Франция, Германия, 12-13 
вв.). - Это всего лишь подразумевает, что 
все евреи на протяжении своей истории как 
бы становятся частями тела одного 
человека - Адама. Историческое развитие 
других народов происходит совершенно 
иначе. 

Итак, если мы возьмем за основу эту новую для нас метафору, 
получится, что евреи, которые жили в эпоху формирования еврейского 
народа, в самом начале еврейской истории, и ясно понимали, что 
происходит, это - «голова фигуры Адама». Наше же поколение, 
живущее на завершающем этапе истории человечества, в конце 
последних двух тысяч лет (см. выше) - это «стопы». Иными словами - 
мы полностью погружены в физический аспект существования 
(«обувь») и духовного видения лишены. 

Ноги, сами по себе не приведут к реализации предназначения. 
Направление ногам задает голова. Если ноги - надежны, они выполнят 
приказ головы и тело окажется в нужном месте. Но если ноги голове не 
подчиняются, у тела нет ни малейшего шанса попасть туда, где ему 
надо быть. Если же ноги двигаются в «избранном» ими направлении, 
что будет с телом - предугадать вообще невозможно… 

Первые поколения евреев ощущали, если можно так выразиться, 
духовные миры и знали направление, куда мы должны следовать 
(вплоть до наших дней). Они оставили нам в наследие детальные 
указания - настолько подробные, что даже с нашим очень и очень 
ограниченным духовным видением, следуя им, мы могли бы не 
сбиться с пути. 

В заключение обзора отметим, что наша недельная глава завершает 
книгу Берешит, в которой детально описывается, как должна 
устанавливаться духовная связь с Творцом. Во многих обзорах этого 
годового цикла мы говорили о том, что эта работа основана на 
взаимодействии, сотрудничестве Всевышнего с человеком. 

Нашим праотцам и праматерям удалось «наладить» взаимодействие с 
Творцом, и для нас это - бесценный подарок. Нынешним поколениям 
следует лишь понять, что мы способны приблизиться к Источнику 
жизни, только через них, осваивая их мудрость. Это - единственный 
способ реализовать заложенный в нас потенциал. Лишь следуя их 
указаниям, мы можем испытывать уверенность, что выполняем свое 
предназначение в этом мире. 

Автор текста раввин Носон Вайс  

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

Р 
екламируют гиюр для детей. Что Вы об этом думаете? 

Рекламируется гиюр для детей. 

Что вы об этом думаете? 

NN 

В  нашей традиции нет такого понятия — «гиюр для детей», как и 
нет и «гиюра для взрослых». К гиюру, по большому счету, 

применим в основном один критерий — искренний он или нет. 

Слово «искренний» в данном контексте означает, по сути — добро-
вольный, продуманный. А, возможно — и выстраданный, отражающий 
глубинные порывы и стремления души. 

Отсюда следует, что по правилам нашей традиции — мы можем 
говорить о гиюре (присоединении к нашему народу) лишь взрослого 
человека, достигшего сознательного возраста, когда он в состоянии 
сделать самостоятельный, зрелый выбор. 
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Это не означает, что нет ситуаций, когда дети еще до своего 
совершеннолетия (еврейские девочки — в 12 и мальчики — в 13 лет) 
проходят гиюр. Так тоже бывает, но — только в рамках семейного 
процесса гиюра, и обязательно — при участии матери. 

Например, если женщина проходит гиюр — этот процесс условно 
проходят и ее маленькие дети. Но и от них, по достижению 
совершеннолетия — требуется добровольное подтверждение 
желания присоединиться к еврейскому народу. Подтверждение, 
которое заверяется раввинским судом. 

Все вышесказанное верно для традиционного, принятого в 
еврейском народе и существующего тысячелетия подхода к гиюру. 
Однако до вас дошла рекламная информация о неких услугах 
по гиюру для детей — процессе, в котором, насколько я понимаю, не 
нужен переход в еврейство родителей. 

Иначе говоря, речь идет об абсолютно неприемлемой для норматив-
ного еврейства «процедуре». 

Как это может быть? Кому нужен такой гиюр, и почему он вообще 
стал предметом обсуждения? 

Начнем с того, что «перевод детей в евреи» сулит их родителям 
определенную выгоду. Прежде всего — социального характера, 
помогая осуществить желание родителей-неевреев, чтобы их дети 
были «как все». То есть — в детском, а со временем — и во взрослом 
коллективе, праздновали бы еврейские праздники, и когда настанет 
пора— выбрали бы себе еврейскую пару и т.д. Иначе говоря — 
органично, «без помех», вписались бы в еврейскую общину Израиля. 

При этом сами родители — не готовы принять еврейство. И по 
духовным и по сугубо материалистическим причинам. Ведь 
последствия такого шага непременно должны сказаться на всем 
образе жизни. 

Словом, отправляя ребенка на всю жизнь в далекое путешествие, его 
родители, не покидая «зону комфорта» — оставляют за собой право 
ничего практически в своей жизни не менять. 

Подчеркну, что само по себе желание сделать все возможное, чтобы 
детям лучше жилось — совершенно естественное, нормальное. Но не 
все способы для этого хороши. К примеру, описываемый здесь 
«метод» — чреват тяжелыми последствиями.  

Гиюр, переход в еврейство — не «культурное мероприятие», не 
приятное погружение в образ жизни другого народа. Хотя некоторые, 
к сожалению, воспринимают его именно так — как входной билет в 
общность, именуемую — «обществом израильской культуры». 

Но гиюр подразумевает совсем другое. Здесь речь идет— о 
присоединении дополнительной еврейской души. То есть — о 
процессе, проникающем в саму суть человеческого существования 
и меняющем направление человеческой жизни. 

Более того, искренний гиюр влечет за собой ослабление или даже 
разрыв многих человеческих связей, иногда — и семейных. 

Гиюр, сделанный ребенку, живущему в нееврейской семье (или, 
скажем, в ситуации, когда его мать — нееврейка) — иллюзия. Как бы 
ни старались родители-неевреи «создать условия» сыну (дочери), 
чтобы он мог соблюдать еврейские традиции — все будет поверх-
ностным, пропитанным фальшью. Ведь они не в состоянии передать 

ему ни глубину понимания Торы, ни 
сущность наших законов, ни искренность 
веры. 

Рано или поздно «отгиюренный» ребенок, 
вслух или мысленно, задаст своей маме 
вопрос: «Почему ты сама не стала 
еврейкой, если ты говоришь, что быть 
евреем так хорошо?». И никакие отговорки 
его не убедят. Истинные мотивы родитель-
ского решения будут раскрыты, и это станет 
для него причиной глубокой психологиче-
ской травмы. 

Впрочем, повзрослев, ребенок, прошедший 
такую «манипуляцию», вряд ли будет что-то 
соблюдать (если кто-то из таких детей и 
остается верен еврейской традиции — это 
редкость). Не говоря уже о том, что такой 
весьма спорный, мягко говоря,«гиюр» — не 
признает большинство раввинских судов 
Израиля. 

Понимают ли это родители, которые 
заботятся о благе своих детей? 

Скорее всего — не понимают. Или, 
прельстившись обещанной легкостью 
процесса — просто не желают об этом 
задумываться.  

Остается только сожалеть, что есть люди, 
которые всерьез обсуждают такой 
«беспроигрышный» вариант. В их числе —и 
те, кто стремится осуществить свою 
иллюзорную «мечту», и те, кто готов им в 
этом помочь. При этом, и те и другие — не 
укрепляют, но, наоборот — разрушают 
основы еврейской традиционной жизни на 
Земле Израиля. 

Отметим, что даже в смешанных семьях, 
где мать — нееврейка, а отец в некотором 
смысле— соблюдающий традиции еврей, 
нельзя подталкивать ребенка к гиюру. 
Вместе с тем, имеет смысл знакомить его с 
основами веры в Единого Творца, 
предоставив ему возможность получить 
общее важное представление о миро-
устройстве. 

Будем надеяться, что в скором будущем 
еврейское традиционное общество сможет 
остановить лавину «легких гиюров», 
которая пытается изменить еврейский 
«ландшафт». Ну, а явление «гиюр для 
детей»на общем фоне еврейской жизни — 
запомнится лишь как досадное недоразу-
мение. 

В заключение отмечу, что в данном ответе я 
не ставил перед собой задачу описать весь 
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контекст этого явления и сосредоточился только на некоторых его 
аспектах. 

В расширение темы рекомендую прочесть на сайте ответ «Существует ли 
процесс гиюра для детей, не достигших 13-ти лет?» — с ответами, 
обозначенными в нем ссылками. 

Автор текста Михаэль Бергман 

П 
очему в нашем районе в ночь 31 декабря было тихо? 

Уважаемый рав Элиягу! 

Вот уже 2-й год живу в Иерусалиме, в т.н. смешанном районе. 
В нем примерно 700 квартир, проживают харедим, вязанные 

кипы и - светские. 

Все хорошо. Но вот что странно: в ночь 31 декабря (Новый Год) ни из 
одного окна не доносятся праздничная музыка и звуки застолья. Все 
тихо. 

В прошлом году я просто ничего не понял. А в этом - специально 
наблюдал. 

Но нет, машины с гостями не подъезжают. Никаких елок нигде не вижу. 
Тишина. И в 11 вечера, и в полночь, и в 1 час ночи. 

Вы не могли бы объяснить, почему? 

Вишнецкий Лев 
Иерусалим 

П режде чем что-то говорить о так называемом «Новом годе» — 
попытаюсь разъяснить, что в еврейской традиции считается 
праздником. 

В нашем народе — две категории праздников: 

К первой относятся те, которые упомянуты в Торе и в Талмуде. Это — 
Песах, Шавуот, Рош hа-Шана, Суккот, Шавуот, Пурим, Ханука и Ту би-Шват. 

Ко второй — так сказать, «локальные». Например, Мимуна (у мароккан-
ских евреев) и аналоги этого праздника у некоторых других общин. 

В эту категорию отнесем и Лаг ба-Омер, празднование которого 
отличается локальными характеристиками (в каждой общине его 
отмечают по-своему). 

Сюда же, во вторую категорию, причисляются и дни памяти ушедших в 
иной мир великих Учителей (их обычно отмечают в общине, которой он 
принадлежал; или, если он был очень значимым — границы между 
общинами стираются, и день его памяти отмечают в большинстве 
еврейских общин). 

Словом, во всех, без исключения, праздниках, и в тех, что упоминаются в 
Торе и Талмуде, и в тех, которые сложились в отдельных общинах — есть 
общий и обязательный «знаменатель».  

Его суть — изъявление благодарности Всевышнему, возвышение и 
прославление Его Имени. И, кроме того — обязательная связь с духовной 
работой наших Учителей прошлого.  

А также — осознание и передача молодому поколению ощущения 
непреходящей важности задачи, которую мы осуществляем в нашем мире 
в служении Всевышнему. 

Мы, евреи, отмечаем только такие 
праздники. Поэтому в нашем народе не 
просто не принято, но — запрещено 
отмечать любые другие праздники. 

При этом, если мы живем вне Израиля, 
среди неевреев — нам ни в коем случае не 
следует порицать их обычаи и диктовать 
им, что делать и что не делать в этой сфере. 

Главное — нам четко и однозначно следует 
отделять себя от их праздников и не 
принимать абсолютно никакого участия в 
таких торжествах. 

К сожалению, многие евреи, которые 
приехали из бывшего Советского Союза, 
привезли с собой привычку отмечать 
распространенные в бывшем СССР 
нееврейские праздники. 

Например — Новый год, Восьмое марта и 
т.п. И в качестве обоснования и защиты от 
недоумения по этому поводу израильских 
евреев, приводятся доводы, что, скажем, 
Новый год для них (приехавших евреев) — 
не христианский, но — «абсолютно 
светский» праздник. 

При этом они, естественно, не понимают, 
что споры о сути Нового года, празднова-
ние которого ввел в свое время в советскую 
действительность Сталин, любые попытки 
«очистить» его от религиозного идолопо-
клонства, представив сугубо светским, 
гражданским и т.п. праздником — 
совершенно не релевантны. Ибо этот 
«праздник» — не может быть элементом 
еврейского образа жизни. В нем нет тех 
самых необходимых характеристик, 
которые названы выше. 

Его евреи Израиля никогда практически и 
не отмечали. Во всяком случае, до тех пор, 
когда 30 лет назад началась массовая 
иммиграция в Израиль. 

Впрочем, для полноты картины отмечу, что 
небольшие, микроскопические явления, 
когда в еврейских семьях и до этого 
отмечали Новый год — были. Но — 
пренебрежительно незначительные. Их 
стыдливо именовали — «Сильвестром», 
без упоминания Нового года. 

Так что Ваши наблюдения указывают, что 
Вы живете в хорошем районе. В других 
местах, скажем так, с иным составом 
населения — можно видеть картины, 
описывать которые, откровенно говоря — 
совсем не хочется. 

javascript:show(4177,0,0)
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Остается выразить надежду, что это 
позорное для евреев празднование в 
Израиле постепенно сойдет на нет. 

В расширение темы предлагаю прочесть на 
сайте, к примеру, ответы «Празднуют ли 
евреи гражданский новый год?», «Елка в 
еврейской истории», «Сильвестр (Новый 
год), с первого на второе января» и «Вы 
забыли, что 31-е декабря — день отчета и 
учета!».  

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак избавиться от дурной 
привычки произносить «плохие» 
слова? 

Как избавиться от дурной 
привычки произносить плохие слова? 

Мне уже 28 лет, и я чувствую, что с этим 
надо кончать. 

Игорь Н. 
Вологда, РФ 

В ы осознали и почувствовали, что «с 
этим надо кончать». И это — залог того, 

что у Вас есть немалые шансы на успех в 
решении задачи, которую Вы перед собой 
поставили. 

При этом надо понимать, что Вам придется 
«сразиться» с сильным врагом, имя 
которому — привычка. Недаром в народе 
говорят, что «привычка — вторая натура». 
То есть она становится составной 
человеческой личности. 

Обращу Ваше внимание и на второй 
позитивный момент Вашей ситуации. 

Не сомневаюсь, что в присутствии высшего 
начальства, от которого зависит Ваша 
работа, карьера и т.п. — Вы неким 
«чудесным способом» все же справляетесь 
со своей «дурной привычкой», и «плохие» 
слова — не употребляете. 

Значит, у Вас есть, что называется, тормоза. 
И если говорить на языке водителей 
транспорта — суть дела в том, чтобы 
научиться постоянно, так сказать, «держать 
ногу на тормозе». 

Предложу Вам некую полезную, на мой 
взгляд, концепцию. 

По большому счету, можно представить 
себе, что Всевышний — аналог самого 
высшего Вашего начальства. Зарядившись 
этой мыслью — попробуйте каждый день, 

утром и вечером, размышлять о том, что Ваша судьба (не только 
работа, карьера и т.п.), но — буквально все в Вашей жизни зависит от 
Творца. И что Он, Творец — негативно относится к использованию 
«грязной» лексики. 

Почему, собственно говоря? Какая Ему, казалось бы, разница, какие 
слова мы произносим? 

Но разница — есть, причем — принципиальная. 

Человек создан так, что он снабжен всем необходимым для организа-
ции жизни в этом мире. Точнее — для реализации главной жизненной 
цели. То есть — для служения Всевышнему. Что включает в себя: 

1. Обращение к Нему с молитвой. 

2. Поддержку и помощь окружающим — добрым словом и разумными 
мыслями. 

Орган для выполнения этих задач — наши уста. А «грязные» слова, как 
понятно — пачкают их. Поэтому в произнесении таких слов присутству-
ет и пренебрежение к Воле Всевышнего. Что, в свою очередь, как 
очевидно, означает, что человек, который употребляет в своей речи те 
самые слова — окажется на более низкой ступени, чем мог бы 
оказаться, не сквернословя. 

Следовательно, он в своем видении мира — сам сужает свои 
горизонты (каждому понятно, что, например, с четвертого этажа 
можно видеть дальше, нежели со второго или третьего). 

Если обо всем этом Вы будете размышлять каждый день — то 
неизбежно начнете двигаться в верном направлении. 

Дам и еще один совет. 

Возьмите себе за правило после каждого использования дурного слова 
— откладывать какую-то сумму денег на цедаку (пожертвование на 
возвышенные, благородные цели, прежде всего — на распростране-
ние знаний Торы). 

Пусть эта сумма будет и небольшой, но все же — такой, о которой не 
скажешь, что она «пренебрежительно мала». 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак совершают тешуву праведники? 

Уважаемый Рав Элиягу! 

Со всех сторон слышу: все должны совершать тшуву. А как 
соверщают тшуву праведники? 

Допускаю, и они иногда ошибаются. Но ведь очень редко! А в 
остальное время? 

Илья 

П.С. 

Спасибо Вам огромное, уже 8 лет, как сижу на этом мудром и 
интересном сайте. 

Илья Фарбштейн 
Ашдод, Израиль 
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С начала дам определение понятию тешува. 

В целом это — процесс исправления чего-то в поведении еврея. В 
поступках, в эмоциональной и в умственной сферах. Исправление — в 
соответствии с заповедями и законами Торы и наставлениями наших 
Учителей. 

Возникновение у Вас такого вопроса связано, полагаю, с тем, что 
чаще всего выражение «совершил тешуву» или 
«сделал тешуву» (на иврите — бааль тешува) подразумевает, что 
человек жил вне рамок еврейской жизни или соблюдал лишь 
отдельные еврейские законы и обычаи. Но потом, в какой-то момент, 
осознал, что правильная жизненная дорога — стремление к 
выполнению всех наших законов. 

На практике это означает, что это выражение применимо к человеку, 
который ранее не соблюдал шаббат и/или кашрут, а потом — стал 
соблюдать. 

Или, допустим, к еврею, который приходит в синагогу на молитву и 
облачается в талит, а в будний день — накладывает тефилин, чего 
ранее не делал. 

Тогда и в самом деле непонятно, о какой тешуве может идти речь, 
если мы говорим о праведниках. Ведь они, безусловно, соблюдают и 
соблюдали все это, а вдобавок — еще сотни наших законов и 
обычаев. 

Дни между Рош hа-Шана и Йом Кипуром называются у нас — 
«днями тешувы» для всех евреев, без исключения. 

И вообще — размышлять о тешуве полагается каждому еврею — 
ежедневно. Не дожидаясь Рош hа-Шана и Йом Кипура. 

Какое же отношение к этому, могут, казалось бы, иметь праведники? 

В этом — суть Вашего вопроса. Ибо Вы полагаете, что тешува или 
процесс тешувы рассматривается лишь с точки зрения количества 
выполняемых заповедей. Вчера человек что-то не соблюдал, сегодня 
— уже соблюдает. 

На самом же деле ситуация с тешувой — совершенно иная. 

О каждой мицве, о каждой заповеди, нам следует размышлять не 
только с позиции ее выполнения или невыполнения, но и — обращая 
внимание на качество ее выполнения. 

Когда уже нельзя удовлетвориться самим фактом реализации какой-
то заповеди — нужно серьезно сконцентрироваться на том, какие 
усилия ты готов потратить на ее осуществление. И рассмотреть 
вопрос, приносит ли тебе ее выполнение настоящую радость. А еще 
— возникает ли у тебя желание приобщить другого еврея к ее 
выполнению. 

В реализации заповедей Торы огромное значение имеет и то — о чем 
ты думал и что ощущал, когда ее выполнял. 

Эта более высокая ступень тешувы — удел праведников. Они 
каждый день стараются повысить качество соблюдения заповедей. 

А как же с нами, не относящимися к числу праведников? 

Ровно то же самое. Каждому из нас надо стремиться не только 
наращивать количество выполняемых заповедей, но и — повышать 
качество их выполнения. Настолько, насколько позволяют нам наши 

возможности, запас сил и накопленный 
опыт. 

Всегда, постоянно, надо помнить, что наша 
жизнь определяется не только количествен-
ными параметрами, но и, подчеркну — 
качеством соблюдения указаний Торы.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

КАНТОРСКАЯ МУЗЫКА И МОЛИТВА 

Натан Лопес Кардозо 

В 
 современной религиозной жизни 
немало сложностей. В светском 
обществе трудно оставаться по-
настоящему религиозным.  

Это, например, становится ясно, когда 
человек входит в синагогу, надеясь на 
возвышенное духовное переживание. 
Нередко у него остается впечатление, что он 
попал на концерт, где используется песни 
на слова молитв, а главную роль играет 
декор. 

Наиболее яркое свидетельство этого — 
реакция людей, которые, выходя из 
синагоги, говорят: «приятная была служба». 
Такая ремарка — трагедия. Она отражает 
кризис десятков тысяч синагог во всем 
мире. 

Светское мировоззрение проникло в 
синагоги. Поскольку светский мир не 
способен сочетаться с такими материями, 
как, например, «внутреннее молчание», 
ему не остается ничего другого, кроме 
превращения подлинной духовности во 
внешнее представление. Он трансформиру-
ет глубокую религиозную службу в 
разновидность шоу. В результате возникает 
безразличие к истинным духовным 
ценностям. 

Особенно трагическую роль в этом играют 
многие канторы. Вместо того, чтобы 
осознать, что главная 
цель хазанута (синагогального, канторско-
го пения) – сражаться с секуляризацией 
молитв, они присоединяются к рядам 
секуляристов. Они как будто бы забывают, 
что их слушает Всевышний, и считают своим 
долгом развлекать членов общины. 

Задача кантора – пробить броню духовного 
безразличия. Его цель – пламенной 
молитвой бросить вызов индифферентно-
сти. Его цель – бороться за ответ общины, за 
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возвышение душ, за раскрытие Б-
жественного начала. 

Часто кантор использует молитвы как 
способ блеснуть своим искусством, своими 
техническими возможностями. В 
результате его слова входят в уши, но не 
доходят до сердец. 

Настоящее пение синагогального кантора 
— искусство молитвенной экзегезы, 
выявления духовного смысла. Благодаря 
интонации кантора, его внутреннему 
напряжению, община способна уловить в 
привычных молитвах новые грани. 
Канторское мастерство воскрешает старые 
слова и наполняет их новым смыслом. 

Бааль Шем Тов однажды сказал: «Когда 
Ноах вошел перед Потопом 
в тева (Ковчег), Творец велел ему найти 
более глубокое значение слова (на иврите 
слово — тева». 

В молитве человек должен произносить 
слова, вникать в их смысл, мобилизуя свой 
разум и все свое существо. Цель и задача 
кантора – руководить молящимися, вести 
их к тому, чтобы они могли достичь такого 
состояния. 

Здесь, конечно же, очень важна музыка. 
Разница между словом сказанным и 
спетым, связанным с музыкой, в том, что 
музыка – победа над человеческой 
ограниченностью. Музыка спасает от слов, 
которые могут стать лозунгами. Она 
проникает туда, куда не в состоянии 
добраться словесные построения. Поэтому, 
слушая музыку, человек испытывает ни с 
чем не сравнимые переживания. Она ведет 
слушателя вершинам реальности, 
непостижимым сознанием, недоступным 
словам. Когда человек слушает хазанут, 
его сердце «разбивается» и никогда не 
сможет оправиться от этого духовного 
потрясения. В этом и состоит 
цель хазанута. Пение кантора — протест 
против иссушения слов молитвы.  

Традиция сообщает: когда еврей приходил 
в Храм, чтобы совершить приношение за 
свой грех, коэн смотрел на него и читал его 
мысли.  

Если он видел, что человек еще не вполне 
раскаялся, он просил левитов спеть ему, 
чтобы привести грешника к полному 
раскаянию, тшуве. Такой и должна быть 
задача кантора. 

Здоровый образ жизни по торе 

Американские специалисты и израильские ученые-медики 
предупреждают: “Кока-кола” вредна для здоровья... 

ГОРЬКАЯ ПРАВДА О СЛАДКОМ НАПИТКЕ 

В 
 Израиле обожают “Кока-колу”. И взрослые и дети. Спросите 
у первого попавшегося не улице ребенка, какой прохлади-
тельный напиток он любит больше всего, и он (99% из 100), 
не задумываясь, ответит: “Конечно же, колу!”. 

Почему “Кола” пользуется такими преимуществами? 

Если говорить о взрослых, в ряду причин предпочтения, прежде всего, 
следует отметить рекламу. “Колу” рекламируют повсюду — во всяком 
случае, так было до недавнего времени. Яркие плакаты с огромными 
коричневыми пластиковыми бутылками “со слезой”, красными 
банками поменьше буквально “намазолили” глаза. В магазине рука 
сама так и тянется к привычной упаковке. 

А дети... Пожалуй, “Кола” так нравится им потому, что она — самый 
сладкий напиток из всех “газировок”. Но это как раз одно из тех самых 
ее качеств, которые наносят человеческому организму порой 
непоправимый вред. 

В основе “Кока-колы” — вода и большое количество сахара. Поэтому 
постоянное употребление этого напитка ведет к ожирению. А 
ожирение таит в себе опасность получить диабет и сердечно-
сосудистое заболевание. 

По данным американских исследователей, за последние 30 лет 
количество тучных подростков в Америке возросло почти втрое. 

Неумеренное потребление сахара (такое с полным правом можно 
сказать о тех, кто привык утолять жажду “Колой”) существенно 
увеличивает концентрацию триглицеридов в крови. По данным 
научных исследований, такой реакции на сахар подвержен не всякий 
организм. Статистика свидетельствует — каждый четвертый... 

Скапливаясь в крови, триглецириды не без успеха конкурируют с 
холестерином, провоцируя развитие атеросклероза. 

Не будем останавливаться на том, что “Кола” в значительной степени 
способствует возникновению весьма распространенной сейчас 
болезни зубов — кариеса. Куда более устрашающий результат 
увлечения “Колой”, как, впрочем, и другими газированными 
напитками (быть может, лишь в меньшей степени), — остеопороз. Это 
такое заболевание, когда кости становятся хрупкими и даже при 
легком падении ломаются. Остеопорозом страдают, как правило, люди 
пожилого возраста. Но благодатную почву для его развития готовят с 
раннего детства, предпочитая “Колу” кефирам и неуклонно накапли-
вая дефицит кальция в организме. 

Особенно опасно пристрастие к “Коле” для девочек. Накопление 
кальция в девичьем организме происходит в возрасте от девяти до 
четырнадцати лет. Потом он только расходуется. Его недостаток в 
организме молодой женщины нередко, когда она становится пожилой, 
оборачивается остеопорозом. Тяжелый перелом шейки бедра — 
весьма традиционное проявление этого заболевания. 

Ученые-медики изучают влияние сладких газированных напитков на 
функционирование почек. В частности, высказывается предположение, 
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что фосфорная кислота, которая широко применяется в их производ-
стве, способствует формированию камней в почках. 

Врачи обследовали в этой связи порядка тысячи больных, страдаю-
щих почечно-каменной болезнью, каждый из которых выпивал, как 
минимум, по стакану “Колы” в день. Половине обследованных 
рекомендовали сократить потребление напитка вдвое. Спустя три 
года проверку повторили. И оказалось, что новые камни появлялись в 
три раза реже у тех, кто выполнял рекомендацию врачей. 

И последний аккорд в симфонии вредных последствий потребления 
“Колы” (а, быть может и не последний) — различные аллергии, 
вплоть до бронхиальной астмы, которые провоцируются красителя-
ми. Красители — обязательный компонент почти всех “шипучих” 
прохладительных напитков, включая, разумеется, “Кока-Колу”. 

— Это уж, наверное, слишком... — возразит читатель. — Ведь пьем 
эти напитки годами. И — ничего... 

К сожалению, до поры, до времени... Вредные вещества скапливают-
ся в организме постепенно и незаметно. А потом количество 
переходит в качество. И вот... 

Наша задача — остановить этот процесс. И это каждому из нас — по 
силам. 

Михаль Арье 

(на основе информации из американских и израильских газет) 

Женская Рубрика 

Со стороны, родительский брак казался вполне благополучным. 
Но она, их дочь, конечно же, знала, что родители часто ссорятся. 

Она слышала, какие грубости они могут друг другу говорить, 
видела, что папа, погруженный в собственные заботы и 

переживания, ни разу не заметил, что мама, к примеру, чем-то 
огорчена… 

Из опыта домашних наблюдений она вынесла «приговор»: все 
мужчины — одинаковы. А когда стала взрослой и захотела 
обзавестись собственной семьей — выяснилось, что она не 
готова к открытым, искренним отношениям с молодыми 

людьми. Познакомившись, она тут же отгораживалась от них 
непроницаемой защитной стеной… 

ВСЕ МУЖЧИНЫ — ОДИНАКОВЫ? 

Рози Эйнхорн и Шерри Циммерман 

Ш 
ейна начала поиск молодого человека для вступления 
в брак, когда ей исполнился 21 год. Ее познакомили с 
хорошим парнем. Но из этого знакомства ничего не 
получилось. С тех пор она встречалась со многими 

ребятами. Однако, как только отношения становились серьезными, 
девушка находила убедительный повод, чтобы их разорвать. На 
самом же деле она, стремясь к замужеству, испытывала страх перед 
ним. Ей казалось, что все мужчины — эгоисты, и от них — одни 
неприятности. 

Так продолжалось несколько лет. И вот ее познакомили с молодым 
человеком, который, заподозрив, что с ней что-то не так, спросил ее 
напрямик: 

— Зачем ты обнадеживаешь, если не 
чувствуешь себя в обществе мужчины 
комфортно?.. У меня такое ощущение, что 
ты не даешь воли своему сердцу. Даже по 
телефону… Когда я звоню, ты делаешь все, 
чтобы скорее закончить разговор… 

Шейна была ошеломлена его прямотой. 
Обдумав его слова, она поняла, что ее 
новый знакомый прав. Она действительно 
вела себя именно так со всеми молодыми 
людьми, с которыми ее знакомили — 
отгораживалась от них. Девушка считала, 
что мужчины не способны глубоко 
чувствовать, а их «природный эгоизм» 
застилает им глаза, и они не заметят 
«стены», которой она всякий раз от них 
защищалась. 

Обнаружив, что парень, с которым ее 
познакомили, раскрыл ее «метод» общения 
с молодыми людьми и ему это не нравится, 
Шейна сделала то, что никогда раньше не 
делала. Она рассказала ему об отношениях 
между ее родителями. 

Брак родителей Шейны считается вполне 
стабильным, но ни «образцовым», ни 
«гармоничным» его не назовешь. Отец и 
мать часто ссорятся, не оказывают друг 
другу моральную поддержку, и у девушки 
сложилось впечатление, что настоящего 
уважения между родителями нет. Все это, 
несомненно, наложило свой отпечаток на 
ее представления о семейной жизни, что и 
проявилось в ее отношении к парням. 

Несколько лет она не отдавала себе в этом 
отчет. А потом поняла, что ее страх перед 
брачными узами связан с приобретенным 
за годы опытом общения с собственным 
отцом. Умом она осознала, что не все 
мужчины, как ее отец — грубы с женами, 
эгоцентричны, поглощены лишь своими 
переживаниями и глухи к чувствам 
окружающих. Что среди них, несомненно, 
есть сердечные, заботливые и вниматель-
ные к нуждам близких люди. Умом… Но не 
сердцем. Часто девушка продолжала ловить 
себя на мысли, что «замужество — самая 
настоящая тюрьма». И тогда ее снова 
охватывал страх, что она допустит ту же 
ошибку, которую совершила ее мать. И, 
конечно же, ее мучили сомнения: даже 
если ей повезет, и она найдет хорошего 
человека, как ей, не имея навыка 
нормального общения, строить отношения с 
будущим мужем?.. 

Безусловно, дети многому учатся у своих 
родителей, во многом перенимают 
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«модель» семьи, в которой они выросли и 
воспитывались. В том числе — и манеру 
поведения отца с матерью и матери — с 
отцом. Хотя бы просто потому, что перед их 
глазами не было иного примера. Но это 
еще не означает, что дети обязательно 
повторят родительские промахи. 

История Шейны рассказана здесь, в 
частности, для того, чтобы показать, что у 
этой девушки есть все шансы создать 
хорошую, прочную семью, основанную на 
взаимном доверии и уважении. И, прежде 
всего, потому, что ей хватило смелости 
посмотреть правде в глаза, проанализиро-
вать ситуацию и отказаться от 
«стереотипов», сложившихся в процессе 
наблюдения за родительскими отношения-
ми. 

Да, Шейне, можно сказать, повезло. Ей 
встретился молодой человек, обладающий 
проницательностью и внутренней 
интуицией. Не безразличный к ее 
переживаниям и стремящийся к открытым 
отношениям. Однако же дело, конечно, не 
в нем. Ведь другая, оказавшись на месте 
этой девушки, могла бы не обратить 
внимания на его слова, не принять их к 
сведению, возразить, что его впечатление 
не имеет под собой никакой почвы. Такая 
реакция, к сожалению, весьма распростра-
нена. 

Итак, главное достижение Шейны состоит в 
том, что она поняла, что ее страх перед 
серьезными отношениями с мужчинами 
обусловлен атмосферой, которую создали в 
доме ее родители.  

Поняла, что не хочет, чтобы ее муж 
обращался с ней так же, как обращается с 
близкими отец.  

И заняла активную позицию, решив, что ей 
для того, чтобы в будущем создать 
собственную, гармоничную семью, надо 
как следует разобраться в себе, избавиться 
от негативного влияния родительских 
взаимоотношений и многому научиться. 

Другой вопрос — чему надо учиться и как 
именно? 

Юношам и девушкам, неудовлетворенным 
атмосферой родительского дома, мы 
предлагаем последовательно, не жалея 
усилий, овладевать искусством семейных 
отношений.  

Овладевать «теорией», которая, если вы 

усвоите основные принципы создания гармоничной семьи, пригодится 
вам в дальнейшем в жизненной практике. 

Изменить свое восприятие сути семейных уз можно, перенимая опыт 
других людей, опыт семейных пар, которые, скажем так, умеют ладить 
друг с другом — уважают друг друга, заботятся друг о друге, умеют 
друг другу уступать. 

Очень важная составляющая такой теоретической подготовки — учеба: 
посещение лекций семинаров и курсов для молодых людей, 
собирающихся вступить в брак, и для молодоженов. На подобных 
просветительских мероприятиях преподаются основы знаний, которые 
помогают правильно строить взаимоотношения в будущей или только 
что сложившейся семье. 

Немалую пользу способно принести и самообразование — чтение 
книг, брошюр и статей, посвященных семейным проблемам (такие 
материалы есть и на сайте evrey.com, в разделах «Спроси у равви-
на», «Психология» и «Этика» — прим. ред. сайта). 

В процессе накопления знаний шидухи (множественное число от 
слова шидух — «сватовство») надо на какое-то время отложить. 
Постепенно вы начнете все отчетливее и отчетливее представлять 
себе, какими должны быть отношения в вашей будущей семье и что 
для этого требуется. И отношение к окружающим у вас будет — иное. 
И как только наступит некая ясность, вы поймете, что теперь уже 
можно вернуться к поиску пары для брака. 

Возможно, прежние мысли иногда еще будут посещать вас. Это не 
должно вас беспокоить. Приобретенный (пусть еще только в теории) 
опыт поможет противостоять таким мыслям и чувствам и заменить их 
позитивными. 

Важно, чтобы в период поиска, у вас был мудрый наставник (скажем, 
подруга), с которым вы, рассказывая о встречах, могли бы делиться 
своими впечатлениями и мыслями. Наставник, который, если это 
понадобится, мог дать вам полезный совет. 

И в заключение подчеркнем, что найти достойного партнера для 
создания семьи — нелегкая задача. Трудности такого периода 
испытывают практически все, кто прошел этот путь. Главное — не 
терять надежду и терпение. Иногда от первого шидуха до свадьбы 
проходит много времени. Что ж… Это — не покупка нового платья, 
которое, если что-то не так, можно будет кому-нибудь отдать. Речь 
идет о выборе спутника всей жизни. Такие решения не терпят 
поспешности. 

И если очередной шидух оказался неудачным — не опускайте руки и 
продолжайте поиск, продолжайте работать над собой. Ведь негатив-
ный опыт — тоже опыт, анализируя который, вы поднимаетесь еще на 
одну ступень в науке человеческих взаимоотношений, увеличивая свои 
шансы на успех... 

Материал сайта международной еврейской религиозной организа-
ции Эш а-Тора 

aish.com 

Перевод с английского 

Рози Эйнхорн и Шерри Циммерман, 

авторы многих книг, посвященных семейным проблемам 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/index.php
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/index.php
http://www.evrey.com/sitep/psychology/index.php3
http://www.evrey.com/sitep/ethics/index.php3
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Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Хала из полной муки 

С остав: 

2 упаковки (2 ч. ложки «с горкой») сухих дрожжей 

1 ч. ложка сахара 

2 стакана теплой воды 

 ½стакана меда 

 ½стакана сахара 

1 яйцо 

2 ст. ложки растительного масла 

2  ½ стакана полной муки 

3 – 4 ст. белой муки 

1 яйцо, взбитое с 1 ст. ложкой воды 

П риготовление: 

Положите дрожжи в большую миску и немного присыпьте сверху 
сахаром (1 ч. ложка) 

Добавьте воды и оставьте на 5-10 минут. Смешайте дрожжи, яйца, 
растительное масло, сахар и мед. Добавьте полной муки, затем белой 
муки. Продолжайте размешивать, если тесто липнет к рукам – 
добавьте еще немного муки. Месите тесто, пока не получите 
однородную массу. 

Немного смажьте тесто растительным маслом и положите в миску. 
Накройте полотенцем и оставьте на 2 часа подниматься в теплом 
месте. Как лепить халы, вы можете посмотреть в предыдущих 
рецептах. Накройте халы полотенцем и оставьте подниматься еще 
час, затем смажьте яйцом, взбитым с водой, при желании посыпьте 
маком. 

Хорошо разогрейте духовку. Выпекать следует при температуре 180 
градусов в течение 40 мин. После того как халы испеклись, не 
вынимайте сразу из духовки – оставьте их ненадолго внутри, чтобы от 
резкого перехода температуры они не упали. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Люксембург 

Законы лашон а-ра 

Кто-то отказал вам в услуге 

П 
редположим, наш знакомый по имени Реувен отказался 
нам помочь. Рассказывая об этом, мы допускаем еще 
более серьезное нарушение, чем то, когда сообщаем, что 
он отказался помочь кому-то другому. Даже если нами не 

движет желание отомстить, мы виновны в том, что нарушили запрет 
таить зло против кого-то. Сетуя на неотзывчивость и черствость 

Реувена, мы тем самим показываем свою 
злопамятность, поскольку прекрасно 
помним о причиненной нам обиде, - а ведь 
следовало давно о ней забыть. Но если 
наша цель - отомстить Реувену, опорочив 
его в глазах общих знакомых, то мы 
нарушили запрет на месть. 

Моше не любит одалживать людям свои 
книги, поэтому отказывает в этом 
абсолютно всем. Возможно, если бы он 
понимал, что лишает себя возможности 
выполнить заповедь каждый раз, когда кто-
то изучает Тору по его книгам, он поступал 
бы иначе. Но еще до того, как Моше 
осознал, что поступает неправильно, Йеуда 
обратился к нему с просьбой одолжить 
книгу "Хафец Хаим". Как всегда, Моше 
категорически отказал ему. Йеуда 
несколько расстроился, поскольку до этого 
он всегда с готовностью одалживал свои 
книги Моше. Если Йеуда расскажет об этом, 
тем самым он лишний раз подтвердит, что 
ему остро необходима книга Хафец-Хаима, 
поскольку он не знаком с законами о лашон
-ара. Как же должен поступить Йеуда? Во-
первых, не распространять порочащих 
сведений о Моше. Во-вторых, продолжать 
как ни в чем не бывало одалживать книги 
Моше, не упрекая того, что тот поступает по-
другому. Короче говоря, Йеуда обязан 
срочно забыть об отказе Моше. 

Если же Йеуда решил рассказать об этом с 
целью вывести неблагодарного и скупого 
Моше на чистую воду, он ко всему прочему 
нарушит запрет на месть. 

Расстройству Мирьям нет границ. Через три 
дня - свадьба у Тойвы. Все девушки их круга 
месяц назад получили приглашения. Но 
Мирьям, ее лучшую подругу, почему-то 
обошли! Забыли или нарочно? Взвинчивая 
себя, Мирьям сидит и перебирает в памяти 
все мелкие и крупные услуги, в прошлом 
оказанные ею в адрес Тойвы. И сердится 
все сильнее... Приходит Бат-Шева и 
пытается успокоить подружку: может, 
приглашение затерялось на почте? Но та не 
унимается. Нет, тут что-то неслучайно. 

Даже если Тойва, готовясь к свадьбе, 
действительно забыла ее пригласить, 
Мирьям не имеет права сообщать кому бы 
то ни было о ее неблагодарности. В свое 
горе не надо было посвящать даже Бат-
Шеву. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 
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Анализ новостей 

Автоматическое безумие 

(10.8-0.)  6 января французское 
информационное агентство AFP сообщило, 
что израильский археолог, сотрудник 
Управления древностей Израиля Ари Леви, 
во время раскопок в районе Старого города 
Иерусалима обнаружил уникальный 
артефакт, возраст которого насчитывает 
2.000 лет. 

Речь идет о фрагменте т.н. 
"измерительного стола" — прибора, 
используемого торговцами того 
времени для установления точных 
мер продаваемого вина и оливково-
го масла 

Сенсационная в 
истории древнего 

Израиля новость быстро облетела 
мировые СМИ. Причем, первым 
сообщило об этом событии 
французское информационное 
агентство (АFP). И практически ни у 
кого не возникли вопросы в связи с 
достаточно странной формулировкой 
данного сообщения, прозвучавшей в 
материале АFP. 

В корреспонденции значилось: "По словам 
израильских археологов, находка 
помогает доказать, что древний рынок 
находился когда-то в оккупированном 
Израилем Восточном Иерусалиме" (!!!). 

Уточним, что измерительный стол был 
обнаружен в Национальном парке "Град 
Давида". 

Иными словами, с точки зрения авторов 
материала — нет никакого противоречия 
между тем, что на этом месте в 1-м веке 
нашей эры находился израильский рынок, 
и — их характеристикой израильтян как 
"оккупантов" этой территории. 

Даже если предположить, что сотрудни-
ком агентства "Франс-пресс", подготовив-
шим данный материал, был израильский 
или палестинский араб (что вполне 
обычно для израильских корреспондентов 
AFP) — все равно остается неясным, 
почему эту корреспонденцию не 
отредактировали ни в редакции, которая 
приняла и распространила такое 
сообщение, ни руководство агентства. 

Напрашивается вывод, что руководство 

AFP —полностью разделяет позицию своего Иерусалимского 
корреспондента. Как, впрочем — разделяют и все те, кто перепечатал 
ее без каких-либо изменений. 

Такая публикация о событии в израильской археологии 
в очередной раз демонстрирует, что ложь и двуличие у 

значительной части т.н. "международного сообщества", что называется 
— "в крови". Что оно уже стало "автоматическим", и временами 
граничит с настоящим безумием. Или — с идиотизмом. 

Пораженные этим недугом — не замечают явных противоречий в 
своем отношении к Израилю. Признавая тысячелетнюю историю 
евреев и еврейской государственности на Земле Израиля — они в то 

же время называют евреев "оккупантами" 
собственной (!) земли. И, судя по всему, 
никакие факты и артефакты не способны 
привести их в чувство. 

Эта вакханалия безумия будет продол-
жаться до тех пор, пока сам Израиль 
решительно не положит ей конец — 
прямо и однозначно заявив о праве 
народа Израиля на Землю Израиля.  

Пока такая однозначная декларации не 
прозвучала из уст израильских лидеров, а 
главное — пока израильская политика не 

изменится соответствующим образом — безумие международного 
сообщества в отношении к израильтянам и Израилю не прекратится. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Предлагаем Вашему вниманию проект «Хелек»  

 основанный на аналитических обзорах сайта every.com 

http://bit.ly/projecthelek 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Как прекрасно было жить евреям во времена существо-
вания Иерусалимского Храма!!! 

И сегодня мы, вспоминая об этом, поговорим о его 
чудесах. 

 

В Песах, Сукот, Шавуот 

Еврейский народ в Храм идёт. 

Из сел, городов- отовсюду 

В Храм стекаются люди. 

 

Идут, животных ведут, 

Всем место окажется тут! 
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Но как?! Ведь их много так!!! 

 

И сколько чудес, небывалых чудес 

Случается, здесь!!! 

Мясо не портится,  

Нет мух и насекомых других. 

 

Места хватает всем, 

Хоть его очень мало, мало совсем… 

Некоторые люди, о, чудо, 

Даже стоят, не касаясь земли, 

А вы бы такое сделать смогли?!! 

 

Но вот когда нужно, читая молитву, 

Исповедоваться в своих грехах, 

Место между евреями расширяется, 

На яву, а не во снах!!! 

 

Как так, и почему это??? 

Нет такого на белом свете! 

Всевышний сделал так, 

Чтобы никто не стыдился, 

Признаваясь в грехах своих, 

И смело усердно молился. 

 

Ни разу змея или скорпион 

Никого тогда на кусали. 

И сейчас их здесь полно, 

Немало от них печали 

Сегодня есть, но не в те времена… 

 

А ещё была одна вещь,  

Которой не было в целом свете: 

Дым с жертвенника выходил, 

Но не влиял на него ветер!!! 

Прямой, как стрела, вверх идёт, 

Удивляется весь народ!!! 

 

Огонь жертвенника дождь не гасит,  

Двенадцать хлебов свежи- горячи 

Неделю стоят на особом месте, 

А через неделю, как из печи!!! 

 

Мусор и грязь исчезают сами, 

Осколков и пепла как не бывало, 

И много ещё чудесного было. 

Но, вот мы страдаем- Храма не 
стало… 

 

О Храме можно ещё говорить и 
говорить… 

Читала и делилась с вами 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать содержание Мишны, приведенной на предыдущем листе. 
Тема этой Мишны — спасение «святых» объектов, то есть таких, которые обладают особой концентрацией 

духовной энергии, в шаббат, в случае, если возникает пожар (текст Мишны — см. на сайте обзор листа 115). 

Итак, мы выяснили, что мы обязаны на пожаре в субботу вытащить из огня книги и рукописи. Имеются в виду, 
прежде всего, Сефер Тора (Свитки Торы) и книги Танаха (см. там же). 

Здесь Учителя уточняют выведенные из Мишны конкретные правила (см. на сайте заключительную часть 
обзора листа 115). 

Из содержания данных правил мы узнали, в частности, что в случаях, если часть текста Торы в Свитке пострадала или просто стерлась, такой 
Свиток надо вытаскивать из горящего здания, если в оставшейся части есть Имя Всевышнего и осталось не менее 85-ти букв. Если такого 
количества оставшихся в целости букв не набирается (и Имени Всевышнего нет), рисковать жизнью ради спасения Свитка не стоит. 

Но тут возникают некоторые вопросы. Как вести подсчет? Какие буквы при подсчете учитываются, и какие — не учитываются? 

Допустим, в оставшейся части текста есть иностранные слова (большая часть книги Даниэля, к примеру, написана на арамейском языке). Если 
в счет 85-ти букв книги входят буквы иноязычных слов, надо спасать от пожара эту книгу или не надо? 

Или, скажем, минимально необходимое для спасения Свитка количество букв набирается вместе с иноязычным названием во фразе — «И 
Лаван назвал его (холм) — Йеѓар Саѓадута» (Берешит, гл. 31, ст. 47). Что при пожаре в субботу делать с этим Свитком? 

Есть и другая сторона вопроса: это минимальное для спасения число букв (85) должно быть сосредоточено в одном месте Свитка (книги) или 
же подсчет ведется по всему «пространству» рукописи (издания)? 

Эти 85 букв, — говорит рав Ѓуна (великий Учитель Талмуда второго поколения, 3-й век), — должны быть сосредоточены в одном месте. 

Однако рав Хисда (ученик рава Ѓуны; впоследствии — один из крупнейших Учителей Талмуда в третьем поколении; Вавилон, 3-й век) 
открывает иную грань Истины. 

Даже если эти оставшиеся невредимыми буквы разбросаны по всему Свитку, — говорит он, — и их — не менее 85-ти, Свиток необходимо 
вытащить из горящего здания. 

Но почему «эталонным минимум» в данном случае стало число 85? — задается вопросом Талмуд. 

И дает такое объяснение: именно 85 букв — в отрывке, который начинается словами: «И было, когда поднимали (чтобы отправиться) в путь 
Ковчег Завета, говорил Моше…» (Бамидбар, гл. 10, ст. 35). Этот отрывок в Свитке выделен особыми знаками в виде перевернутых букв «нун», 
одна — перед фрагментом, другая — после. И служат эти знаки указанием, что данный отрывок — как бы отдельная, самостоятельная книга. 

В самом деле. Раби Йоханан (величайший Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, 3-й век), как свидетельствуют многие Учителя, неоднократно 
говорил, что Тора состоит из семи книг: Берешит, Шемот, Ваикра, Бамидбар (до отрывка, начинающегося со слов «И было…»), отдельная 
книга «И было…», Бамидбар (после этого отрывка) и Дварим. 

Об этом написано и в Мишлей («Притчи царя Шломо — Соломона»): «Мудрость построила себе дом, вытесала семь столбов». 
(Танах, Мишлей, гл. 9, ст. 1). Семь столбов — это и есть семь книг Торы. 

В будущем, — говорит рабан Шимон бен Гамлиэль (великий Учитель, глава Санѓедрина — Высшего Суда, 2-й век), — отрывок, начинающий-
ся со слов «и было…» займет то место, на котором он должен быть. 

Но почему сейчас он стоит, как бы разбивая книгу Дварим? — спрашивает Талмуд. 

Чтобы отделить вторую беду от первой? — отвечает рабан Шимон. — Об этой второй беде в Торе сказано «И возроптал народ…» (Бамидбар, 
гл. 1, ст. 1). А первая описывается словами: «И отдалились они от горы Всевышнего» (Бамидбар, гл. 10, ст. 33). 

Пережив такое событие, как дарование Торы, евреи уже через три дня пути, пройденного ими от горы Синай, забыли о Творце. И 
вспомнили… что давно не ели мяса. 

Но где же тогда должна быть глава «И было…»? 

В том месте книги Бамидбар, где речь идет о знаменах (Бамидбар, гл. 1, ст. 52), — говорит рав Аши (великий Учитель, редактор Вавилонско-
го Талмуда, начало 5-го века). 

Далее Талмуд возвращается к обсуждению правил, регламентирующих отношение к «святым» книгам во время пожара. И отмечает, 
что Сефер Тору пишут на клафе (тонкой кожи кошерного животного, выделанной специальным образом). А клаф, сам по себе — объект 
концентрации высшей духовности. Поэтому надо стремиться во время пожара спасать любой Свиток. Даже если пожар начинается 
в шаббат. Даже если текст Сефер Торы имеет серьезные, необратимые дефекты. 

Книги вероотступников, — подчеркивают при этом Учителя, — не надо вызволять из огня. Пусть они горят. Пусть сгорит память о них. 

Еврей не должен пользоваться такими книгами, — говорит раби Тарфон (великий Учитель Мишны, начало 2-го века). — Недаром наша 
традиция разрешает человеку, которого преследует убийца или ядовитая змея, укрыться даже в языческом Храме. Но заходить в дом еврея-
вероотступника (того, кто перешел в другую религию) в любом случае запрещено. 

Чем же вероотступник хуже язычника? — спрашивает Талмуд. 

И объясняет: язычник воспитан в среде, где нет знаний о Всевышнем. В отличие от него, вероотступник знает о существовании Творца, но 
сознательно презирает Слово Творца и традицию еврейского народа… 
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